

**PROJET PASTORAL MISSIONNAIRE**  
**PAROISSE SAINT FRANÇOIS D'ASSISE**  
**DE CESTAS**



## **Son élaboration**

Notre projet pastoral missionnaire s'appuie sur trois textes de référence :

- Les actes synodaux du diocèse 2016/2018
- La synthèse du synode sur la synodalité en 2022
- La lettre pastorale de Mgr JAMES, promulguée le 04 septembre 2022.

Au-delà de ces textes de référence, le projet a été aussi nourri des enseignements de la journée de récollection pour les Équipes d'Animation Pastorale du 25 mars 2023 et des divers outils mis à notre disposition par le diocèse.

Le Projet Pastoral Missionnaire s'inscrit naturellement dans la continuité et le prolongement du précédent Projet Pastoral du Secteur de la FORET, élaboré en 2018.

Enfin, il tient résolument compte du nouveau concept de Paroisse Nouvelle, Saint François d'Assise, paroisse agrégeant les églises de Cestas, Le Barp, Canejan et Toctoucau.

Ce projet a été élaboré grâce aux débats importants et fructueux lors de l'Assemblée d'Avril, mis en forme par l'Équipe d'Animation Pastorale et validé en réunion paroissiale plénière du 08 octobre.

## **Les différents axes du projet pastoral missionnaire**

Ils sont au nombre de 4, comme dans le précédent projet

- La prière
- La fraternité
- La semaine missionnaire
- L'Église Verte

Naturellement, ces 4 dimensions sont complémentaires et chaque axe nourrit les autres.

## 1 : LA PRIÈRE

Dans la mesure du possible, les églises de notre secteur sont ouvertes tout au long de la journée, pour favoriser la prière individuelle et permettre au passant de se recueillir.

A noter qu'il y a quelques années, le chœur de l'église de Cestas a été entièrement réaménagé pour améliorer l'écoute et la visibilité, pour embellir le chœur, l'ambon et les sièges ont été remplacés, une table d'autel a été ajoutée , tout ceci afin d'embellir les célébrations et favoriser la posture de la prière.

Le service d'art floral orne l'entrée de l'église, l'autel, la statue de la Vierge Marie, invitant à la contemplation.

Des messes sont célébrées dans toutes les églises de notre secteur : messes dominicales au Barp et à Cestas, messes anticipées du dimanche en alternance à Canéjan et Toctoucau ; ces célébrations sont soutenues par l'élaboration d'une fiche d'information hebdomadaire (INFORET) et dont l'éditorial met en exergue tel ou tel texte du dimanche ou une information importante sur la vie de la paroisse nouvelle ; une démarche particulière sera mise en place pour les paroissiens ne disposant pas d'Internet.

Est souhaité pour chaque église un accueil personnalisé permettant de prendre des nouvelles des uns et des autres, avec une attention particulière pour tous les nouveaux paroissiens ; de même, est recherchée une participation de tous à la célébration dominicale (liturgie, chants, lectures... ) ; les répétitions chorales constituent aussi de beaux moments de prières dans l'esprit : « quand on chante, on prie deux fois plus »

Temps fort de la semaine, la messe dominicale peut opportunément être précédée ou suivie d'un moment de convivialité (café, apéritif... dans l'esprit de la fraternité, cf ci-dessous )

Une messe est célébrée chaque jour de la semaine : lundi et mercredi à Cestas, mardi à Canéjan, jeudi au Barp, vendredi à Gazinet. Ces messes régulières en semaine créent une communauté fraternelle de prière au service de la croissance spirituelle de chacun. Elles sont aussi un lieu de soutien mutuel. En priant ensemble, nous répondons à l'appel du Père pour vivre dans son intimité en tant que Fils , pour devenir disciples-missionnaires.

Cette communauté fraternelle de prière se réalise aussi dans les différentes maisons de retraite de notre secteur : une messe est célébrée une fois par mois à la maison de retraite l'Orée du Parc, à l'EHPAD Chantefontaine, à l'EHPAD Seguin, en plus des visites régulières effectuées par nos frères et sœurs du Service Évangélique des Malades ; une fête de Noël animée par les enfants du catéchisme est aussi proposée en alternance dans l'une de ces structures : la prière et les chants permettent une rencontre fraternelle et joyeuse entre les générations. Venir célébrer l'Eucharistie au milieu de nos frères et sœurs âgés est un témoignage, pour toute la communauté, de la place privilégiée du pauvre, du malade, dans l'Église.

En dehors des messes, d'autres temps de prière communautaire sont proposés :

- Le mois du Rosaire donne lieu à la prière hebdomadaire du chapelet, au Barp et à Cestas, qui nourrit la dévotion des fidèles à la Sainte Vierge Marie ;
- L'Adoration eucharistique a lieu chaque semaine, en soirée à Canéjan, à la suite de la messe du mercredi matin à Cestas, notamment en lien avec la Fraternité séculière Charles de Foucauld, présente au sein de notre secteur pastoral.

Autre temps fort de prières (mais aussi de fraternité et d'élan missionnaire), la célébration des obsèques, dont la relation avec la famille est primordiale et humainement très riche.

Une retraite paroissiale est proposée pour les temps forts de l'année liturgique que constituent l'Avent et le Carême.

L'approfondissement des textes de la Bible est réalisé à la fois dans le cadre de réunions d'échanges et de partage, mais aussi par les soirées « Conter la Bible »

En outre, un pèlerinage paroissial est proposé, à l'instar de celui organisé en 2019 à Alençon et Lisieux, sur les pas de Sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus et des saints Louis et Zélie Martin, qui a eu lieu du 1<sup>er</sup> au 5 juillet 2019 ; ou de celui organisé à Lourdes en septembre 2021, en lien avec le Mouvement Catholique de Lourdes Cancer Espérance.

Au-delà de l'aspect de découverte des saints et des lieux saints associés, ces séquences constituent de formidables occasions de ressourcement spirituel et permettent aussi de partager avec les autres paroissiens dans un contexte différent et propice à la fraternité.

Enfin, nous nous enrichissons opportunément des pratiques des autres paroisses, grâce au dispositif des visitations au sein de notre doyenné.

## **2 : LA FRATERNITÉ**

Ce qui vient d'être rappelé constitue déjà des expériences de fraternité chrétienne sur lesquelles la paroisse nouvelle pourra s'appuyer pour répondre à l'appel du synode diocésain à promouvoir de « petites communautés fraternelles de voisinage ». Elles sont des lieux de foi et de croissance dans l'intimité avec Dieu ; elles mettent en œuvre une évangélisation de proximité en favorisant l'attention aux autres, l'accueil de chacun, et en particulier des plus fragiles.

Les Actes synodaux nous rappellent que les disciples, « appelés et envoyés par le Christ », sont « appelés à sortir d'eux-mêmes pour s'ouvrir aux autres, témoigner de la joie d'être sauvés, témoigner du Christ et de la miséricorde du Père ». Notre projet pastoral souhaite encourager les fidèles à être disciples missionnaires en allant à la rencontre des frères et sœurs de notre secteur, et met en avant la dimension de la rencontre et celle de la joie. ( cf semaine missionnaire )

Nous nous rappelons que le Pape François nous a dit : « la carte d'identité du chrétien, c'est la joie. C'est la joie d'avoir été élu par Jésus, sauvé par Jésus, régénéré par Jésus. Jésus est toujours avec nous et nous accompagne chaque jour. » S'il fallait choisir un symbole de la mise en œuvre de la fraternité dans notre paroisse nouvelle, on pourrait citer la « Joie au cœur », dont la première édition a eu lieu en 2017. Il s'agit de marquer la rentrée par un dimanche de fête initié par une célébration eucharistique qui rassemble tous les clochers, suivie de jeux intergénérationnels et d'un repas partagé. Ce dimanche de rentrée est aussi l'occasion de présenter les projets de l'année pastorale, et d'appeler chaque paroissien à prendre sa responsabilité de frère et sœur en Christ, selon les dons reçus par chacun, dans la construction de notre communauté Ecclésiale(Eglise) en vue du royaume de Dieu.

La fraternité se décline de nombreuses manières : nous présenterons d'abord différentes manifestations de la vie de la paroisse comme facteurs favorisant la fraternité , puis nous parlerons de la mise en place de fraternités locales, enfin nous aborderons la fraternité avec les migrants.

### **a) Les différentes manifestations de la vie de la paroisse, facteurs favorisant la fraternité**

Au fil des ans, le nombre des manifestations s'est accru :

. La journée de la JOIE AU CŒUR, à CANEJAN ( cf ci-dessus )

. La fabrication et la vente de CARTES de fin d'année est une action récurrente qui permet de célébrer la joie de Noël avec une expression artistique locale, de donner

lieu au resserrement des liens familiaux, et en dernier lieu de lever des fonds utiles pour le service de la diaconie.

. La « kermesse » du clocher de Cestas, tenue depuis fort longtemps le dernier week-end de novembre, est plutôt une vente paroissiale animée par les paroissiens eux-mêmes, ouverte à l'ensemble de la population qui a ainsi l'occasion de nous rencontrer. Les fonds recueillis servent à faire vivre notre paroisse.

. L'organisation du LOTO de la paroisse en février est traditionnelle depuis 2018, malgré quelques interruptions pour cause de pandémie. Si l'objectif est certes financier, il s'agit aussi de favoriser l'amitié familiale et intergénérationnelle. Il est à noter que ce loto s'adresse à un public beaucoup plus large que les seuls paroissiens.

. Depuis 2022, le clocher de Toctoucau reçoit l'ensemble des paroissiens à l'occasion de « Toctoucau en Jeux », là encore une journée fraternelle alliant temps de prière commune (messe en plein air si le temps le permet), repas en commun, et jeux de société.

Par ailleurs, tout au long de l'année, la paroisse organise des concerts, occasion de partager avec les personnes du territoire de beaux moments musicaux, afin d'offrir un moment de convivialité et de partage à un public quelquefois éloigné des salles de concert.

Un nouveau projet est en germe, la dictée de la paroisse, à l'instar de la dictée de Bernard PIVOT, occasion supplémentaire de partage inter-générationnel autour de la langue française et de ses subtilités

#### Projet de carême

Une collecte de fonds est organisée en faveur d'une association menant une œuvre utile dans un pays du Tiers-Monde (par exemple Aina Fanavotana à Madagascar en 2022, AJC Congo en 2023). Cette action est mise en avant lors des messes du carême. En échange des fonds collectés, un petit cadeau significatif de la culture du pays où travaille l'association est remis aux donateurs (du riz, essentiel pour l'alimentation à Madagascar et au Congo en 2022 & 2023)

Ces différentes manifestations ont le souci de faire communauté entre les paroisses de tout le secteur de La Forêt. Elles invitent chacun à aller à la rencontre de ses frères et sœurs en Christ. Elles ont vocation à être animées par les petites fraternités locales que nous voulons mettre en place.

### **b) Mise en place cellules d'évangélisation paroissiales**

Une tentative de créer des fraternités locales a été stoppée net par la pandémie covidienne, après un lancement en 2019.

Dans une société marquée par l'individualisme et la solitude, ces petites fraternités cherchent à répondre au besoin d'être accueilli pour vivre pleinement la vie humaine en relation avec le prochain et la vocation de baptisé, de disciples missionnaires. Elles se conformeront à la Charte sur la fraternité chrétienne publiée par le diocèse, et feront bon usage de la boîte à outils mise à leur disposition, et s'inspireront de la « pépète » des cellules paroissiales d'évangélisation.

#### ***1<sup>er</sup> temps : préparation et constitution***

Après une préparation, les paroissiens seront invités, à l'issue d'une messe, à se retrouver et à former, par affinités, des équipes de 5 à 10 personnes. Il leur sera proposé de se regrouper chez l'une d'entre elles, au moins une fois par mois, pour partager un temps commun, idéalement autour d'un repas.

#### ***2<sup>ème</sup> temps : objectifs et fonctionnement***

Elles n'ont pas pour but de se substituer aux diverses fraternités et groupes de prières existant déjà, mais à fournir un espace fraternel où chacun pourra trouver, s'il le désire, une oreille attentive et bienveillante pour l'écouter et partager avec lui les problèmes que la vie quotidienne ne peut que générer. Après un temps d'accueil conclu par une prière demandant l'intervention de l'Esprit Saint, on procède à une lecture commune de l'évangile de la semaine (ou de tout autre texte sacré décidé d'un commun accord), pour nourrir des échanges sur notre foi et nos pratiques. La séance peut continuer par un repas, ou un simple goûter pris en commun, et par un moment de conversation à bâtons rompus où chacun peut évoquer ses problèmes et ses réussites, ses craintes et ses espoirs, et proposer son aide si nécessaire. Elle se conclut sur une prière d'action de grâce pour remercier le Seigneur d'avoir réuni ses enfants pour l'adorer.

### **c) Mise en place d'un responsable paroissial de la diaconie**

Enfin, notre projet pastoral souhaite encourager la fraternité envers les plus fragiles, et notamment ceux qui souffrent de la solitude, et les migrants qui sont accueillis sur notre secteur. Un responsable de la diaconie sera nommé afin d'impulser, aider et favoriser les initiatives allant dans ce sens, que celles-ci soient à lancer ou existent déjà.

Notre paroisse nouvelle participera naturellement au projet festival de la diaconie, organisé les 1 et 2 juin 2024

### 3 : LA SEMAINE MISSIONNAIRE

Cet axe constitue un prolongement naturel des dimensions « prière » et « fraternité » dans l'esprit suivant et prêté à Bernadette de Lourdes : « je ne suis pas venu vous convaincre, mais je suis venu pour vous le dire »

Trois éditions se sont déjà tenues et la semaine missionnaire constitue un rendez vous régulier, nourri par une réflexion sur ce que signifie rejoindre et accueillir, écouter et appeler, accompagner et témoigner.

En lien avec l'Ecole Diocésaine de la Mission, elle se décline aujourd'hui de la manière suivante :

- Des visites à domicile dans des secteurs immobiliers dûment identifiés, tous les soirs de la semaine choisie de 17 h à 19 h, visites précédées de remise de flyers une dizaine de jours auparavant. Lors de ces contacts, et, sans rentrer dans les foyers, il s'agit de rejoindre et d'accueillir, d'écouter, de renseigner sur la vie paroissiale, d'orienter les personnes vers les lieux de prières. Elle est annoncée au sein des paroisses, dans notre journal paroissial *Inforêt*, mais aussi plus largement au moyen d'affichages dans les lieux de vie des communes.  
Ces démarches sont soutenues en même temps par nos groupes de prière.
- Une soirée thématique (le mercredi) au cinéma de Cestas, afin d'aborder avec les paroissiens, en fait tous les publics, tout sujet de société, à l'aide de la diffusion d'un film, suivi d'un débat (à titre d'illustration, ont déjà été traités le monde agricole et ses difficultés, la construction des cathédrales... )
- Une soirée ludique (le samedi) intégrant une dimension musicale, chantée et visant à faire communauté dans la joie du partage culturel.
- A noter enfin que la semaine missionnaire est organisée à tour de rôle au sein des 4 communes constituant la paroisse nouvelle et que le concept pourra évoluer au gré des échanges en doyenné.

## **4 : LABEL 'ÉGLISE VERTE'**

Nous souhaitons ainsi faire vivre, au sein de la Paroisse Nouvelle, l'Encyclique **Laudato Si'** du Pape François sur la question écologique.

Ce sujet central de la sauvegarde de la création est aussi un moyen d'entrer en dialogue avec la société, et a déjà nourri notre dimension missionnaire, dans le cadre des semaines qui lui sont dédiées.

De plus, le nommage de notre paroisse nouvelle en Saint François n'est pas anodin et rappelons les propos du Pape François : « Je crois que François est l'exemple par excellence de la protection de ce qui est faible et d'une écologie intégrale, vécue avec joie et authenticité. »

La terre est « notre maison commune », le support de notre vie, confiée par Dieu aux hommes pour qu'ils la cultivent et la gardent. Le soin porté à toute la création est donc aussi un acte d'amour envers Dieu et envers le prochain, et un acte de justice.

Dans le cadre du label « Eglise Verte », l'Eco diagnostic a été dressé et permet d'évaluer notre démarche sur les 5 dimensions proposées et les mesures concrètes associées.

Pour les **célébrations et catéchèses**, sera recherchée et mise en œuvre toute action visant à la suppression du papier, comme, par exemple, la création de documents pérennes et / ou la projection sur écran des chants et lectures.

**En ce qui concerne les bâtiments**, il s'agit d'optimiser les performances énergétiques, tout en maîtrisant les coûts, à forte tendance inflationniste en 2023.

Ainsi, un recours à un spécialiste chauffagiste est nécessaire pour nos églises, notamment celle de Cestas, à l'installation aujourd'hui vétuste et peu performante, sujet à étudier avec la mairie, propriétaire de l'Eglise.

Cette dimension écologique prévaudra aussi dans le cadre du chantier de rénovation et d'adaptation de la salle Saint Roch à Cestas, qui vise à être un véritable lieu d'accueil, de réunions pour l'ensemble des activités de la paroisse.

**Sur nos terrains**, à proximité de nos églises, pourrait être opportunément installé un râtelier à vélos.

### **Engagement local et global / Modes de vie**

Le tri des déchets et le recyclage du papier dans les salles de réunion et lors de toute manifestation seront privilégiés, tout comme l'utilisation de produits recyclables et respectueux de l'environnement.

Par ailleurs, seront régulièrement organisées – vraisemblablement au printemps, en lien avec notamment l'aumônerie - des collectes de déchets sur l'ensemble du territoire

Au-delà de ces premières pistes, l'Equipe d'Animation Pastorale sera en veille pour s'appropriier toute autre idée développée en doyenné ou proposée par l'Equipe Eglise Verte du diocèse.

### CONCLUSION

L'horizon du projet pastoral de notre paroisse nouvelle, c'est la croissance spirituelle de notre communauté ; une croissance spirituelle ayant trois dimensions, celle de la relation personnelle au Christ, celle de la fraternité, et celle de la mission.

C'est sur ce triple fondement qu'est construit notre projet pastoral et une relecture sera faite de manière annuelle pour évaluer la concrétisation du projet et l'amender d'éléments d'actualité, propices à nourrir encore plus et mieux le présent projet.

Nous remettons notre projet non seulement entre les mains de notre Saint Patron, François d'ASSISE, mais aussi entre les mains de la bienheureuse Vierge Marie, Mère de Dieu. Nous prions pour que l'Esprit Saint inspire le plus grand nombre possible de paroissiens à prendre une part active à la vie fraternelle et missionnaire de notre secteur.

Octobre 2023

Père Claude Mubel,  
Curé de la Paroisse Nouvelle de Saint François d'Assise, de Cestas

